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围绕主导功能量身策划围绕主导功能量身策划 为高质量发展集聚国际化产业资源为高质量发展集聚国际化产业资源

““行走的达沃斯行走的达沃斯””首次走进北京城市副中心首次走进北京城市副中心
本报记者本报记者 关一文关一文 陈施君陈施君

昨天，“行走的达沃斯”活动首次走进北京城市副中心，组织跨国企业高管代
表实地感受城市副中心发展变化、深入开展政企交流并达成多项合作协议。

“行走的达沃斯”是国家发改委与世界经济论坛创新合作方式创办的政
企交流合作平台。吸引了60余家跨国企业、逾百名企业家线上线下参与，如
数字经济领域的 IBM、SAP、三星，金融领域的渣打、瑞穗，先进制造业领域的
ABB、施耐德电气，商务服务领域的普华永道，生物医药领域的默克、史赛克
等，都是各自行业内的国际领军企业，与北京有着深厚合作基础和巨大合作
潜力，既符合首都城市战略定位，又高度契合城市副中心高质量发展需求。

市外办副主任冯剑表示，此次活动是国家发改委支持北京国际交往中心功
能建设的重要举措。“我们围绕副中心3+1主导功能，联合世界经济论坛策划邀
请了60多家跨国公司100多位企业家通过参观调研、座谈交流等活动，增强跨国
公司投资副中心的信心，为副中心高质量发展集聚国际化产业资源。”冯剑说。

通州区委常委、副区长苏国斌解释了选择这三个点位作
为“行走的达沃斯”主要参观地的原因。

蓝绿交织、水城共融是副中心的突出底色，因此活动将第
一站确定为城市绿心森林公园。城市绿心是北京城市副中心

“一带、一轴、两环、一心”绿色空间布局的重要组成部分，建设
综合运用了光伏发电、地源热泵、储能和智慧能源管理等绿色
低碳能源技术，可再生能源利用比例达 41.2%，每年减少二氧
化碳排放1.2万吨，相当于约20平方公里森林每年的碳汇。经
权威认证机构测算，城市绿心自开园后仍处于“碳盈余”状态。

而第二站大运河文化旅游区是城市副中心文化旅游主导
功能的重要承载地，也是国家文旅商融合发展和新型文体旅
游融合发展的“双示范区”，致力于打造面向世界的现代时尚
旅游目的地。2014年9月，北京环球主题公园正式在副中心落

地。这是经国务院同意、国家发改委核准的重大文化旅游产
业项目，是北京建设的首家国际特大型现代主题公园，也是北
京城市副中心重大建设工程、北京文化旅游新地标。

运河商务区位于副中心“五河交汇”处，规划面积20.38平
方公里。近两年，运河商务区聚焦绿色金融、财富管理、数字经
济等领域先行先
试，是北京自
贸区国际商务
服务片区
的重要承
载 地 ，也
是城市副
中心金融

创新和高端商务功能的主
要承载区。同时，运河商
务区积极推动绿色合作交
流，拓展绿色金融业务，建

设近零碳排放示
范区等示范场景，

将打造国际绿色
金融中心。

“通州文化底蕴深厚，生态资源禀赋突出，作为致力于打
造‘千年之城’的北京城市副中心，蓝绿交织、水城共融将是最
突出的特色亮点，绿色、低碳、可持续发展更是实现功能定位
和发展目标的现实需要。‘行走的达沃斯’所体现的精神要义
与我们悠久的城市文化内在一致，更与我们未来的愿景追求
高度契合。”孟景伟表示，近年来，城市副中心以实现碳达峰、
碳中和目标为引领，紧抓建设国家绿色发展示范区的重要契
机，在生态优先、绿色低碳的高质量发展道路上不断迈进。

据介绍，城市副中心深入推进“一微克”行动，空气质量创
历史最好成绩。国家考核断面水质全部达标，北运河、运潮减
河等上榜“北京市优美河湖”，生物多样性明显恢复。国家森
林城市创建指标全部达标，累计实施绿化建设25.1万亩，森林
覆盖率接近35%，年吸收二氧化碳约40万吨，生态系统碳汇增
量持续提升。

通过“煤改电”“煤改气”，在全市率先基本实现“无煤化”，
副中心能源消费转变为以电力、天然气、成品油为主。

同时，副中心积极推动世界先进节能环保技术、标准、材
料、工艺在市政能源设施建设中的应用，大幅提升可再生能源
利用比例。比如，副中心 6号能源站项目采用地源热泵、耦合
燃气三联供等方式，实现 56.6万平方米供能区域内清洁能源
供热比例达到100%，其中可再生能源比例超过40%，成功入选
全国可再生能源供暖典型案例。

通过持续实施“疏整促”专项行动，副中心已累计疏解一
般制造业企业680家，清理整治“散乱污”企业1443家，助力碳
排放强度持续下降。

为加强绿色金融市场引导，大力培育绿色金融生态，城
市副中心成为全国首批气候投融资试点地区，全市首支百亿
规模绿色基础设施投资基金、首笔 CCER（国家核证自愿减
排量）质押贷款落地。中美绿色基金、北创绿色低碳科技基
金等一批以绿色、双碳为特色的产业主体落户发展。北京绿
交所碳配额和环境权益交易市场已涵盖重点排放单位 1000
家左右，累计实现碳排放权交易超过 30亿元。各类国际化、
专业化的绿色产业要素加速向城市副中心集聚，绿色发展态
势良好。

副中心还明确提出，新建民用建筑 100%达到绿色建筑二
星级标准和新建公共建筑100%执行三星级绿色建筑标准。行
政办公区内的建筑全部达到绿色建筑二星级及以上水平，新
建建筑90%以上达到三星级水平。运河商务区富华水乡等园
区建筑全部达到绿色星级标准，正在建设的通州区档案馆获
批全国绿色档案馆挂牌试点单位，并有望成为全国率先实现
近零碳排放的档案馆。绿色综合交通体系也在不断完善，新
能源、清洁能源公交车辆占比达到89%，区域内出租车全部实
现电动化，慢行系统里程达1280公里，绿色低碳的理念不断融
入人们的日常生活。

按照计划，到2025年，副中心单位地区生产总值能耗和单
位地区生产总值二氧化碳排放将达到全国一流水平，本地可
再生能源占能源消费比重达到 20%左右。到 2035年，以绿色
为底色的生产生活生态空间布局和谐交融，蓝绿交织、水城共
融的城市生态品质显著提升，绿色发展理念和生态文化深入
人心，和谐、宜居、美丽的绿色发展高地将全面建成。

世界经济论坛由日内瓦大学教授克劳
斯·施瓦布于 1971年创立，被视为“非官方的
国际经济最高级论坛”，旨在研究和探讨世界
经济问题，通过组织各种议题广泛、形式多样
的会议与活动为企业提供服务，促进国际经
济合作与交流。

“行走的达沃斯”是 2020 年为应对疫情
影响，国家发改委与世界经济论坛创新合作
方式创办的政企交流合作平台，活动组织跨
国公司赴地方调研并召开政企交流会，宣介

中国营商环境，助力稳外资稳外贸，得到跨
国公司和地方政府的高度评价，增强了跨国
公司赴地方投资发展的信心，有力助推地方
产业转型升级和经济高质量发展。

【沉浸式打卡】

【马上就访】

【权威解读】

通州区委副书记、区长孟景伟：

绿“建”未来 持续擦亮城市副中心高质量发展新底色

【名词解释】

什么是什么是““行走的达沃斯行走的达沃斯””？？

● 城市绿心森林公园

● 大运河文化旅游区

● 新光大中心

碧水蓝天，林草葱茏。企业家们首站来到城市副中心的“绿
肺”——城市绿心森林公园。

这里是副中心最大的绿色公共空间，也是绿色发展的生动
实践。从昔日的化工厂到如今生机盎然、风景如画的市民活力
中心，城市副中心的生态画卷由此徐徐展开。自 2020年 9月开
园以来，城市绿心森林公园已累计接待游客超 460万人次，成为
城市副中心最具活力的地标。

企业家们参观环球度假区城市大道，感受国际化消费商圈
的蓬勃发展。

2014年9月，北京环球主题公园通过国家发改委立项，正式
在副中心落地。它是全球唯一一个选址在城市中心区的特大型
主题公园，总占地面积达4平方公里，分期开发建设。去年9月，
北京环球主题公园一期盛大开园，亮出了副中心最鲜亮的文旅

“金名片”。
为更好吸纳环球主题公园溢出效应，园区北部专门规划了

产业带，着力建设国际化消费商圈，打造国内外头部 IP企业集
群。未来，游客们不仅可以在世界规模最大的环球影城释放天
性，而且可以在沉浸式的艺术世界里陶冶情操，在数字化的新消
费场景中玩转打卡，在潮流型的新型体育活动赛事中激发热情，
在蓝绿交织、水城共融、清新明亮的生态底色中沿湖踏青，巡河
看柳。

“我多次和家人、同事到环球影城，这是一个能给大家带来
欢乐的地方！”英国赫斯科建筑设计咨询（北京）有限公司董事总
经理杨振表示，城市副中心给自己的第一印象就是一座欢乐之
城、一座未来之城，寄托着北京以及京津冀未来的发展。作为本
届“行走的达沃斯”论坛的签约企业高管，他也表达了对副中心
高质量发展的一些想法。“我们非常荣幸在通州城市更新项目上
的合作，也希望能在AI空间科技、建筑设计、城市更新等领域进
一步建立合作，这里蕴藏着未来的潜力，科技含量高，我们也希
望能够充当国际桥梁，将国际 IP和资源引入通州，共同成长。”

威盛集团全球副总裁徐涛也对环球影城赞不绝口。“我觉
得环球影城落地副中心是一件好事，赋予了通州丰富的娱乐功
能，又有优美的环境加持，跟迪士尼一样，打造了极好的休闲娱
乐环境。”徐涛认为，通州地理位置优越，整体规划科学，作为北
京发展的两翼之一，副中心整体规划很人性化，水域、绿地、交
通各方面越来越好，对北京的发展有非常大的助力。作为聚焦
高科技的企业，以芯片设计研发为主，威盛集团20多年前就进
驻了中关村，除了在海淀有很好的发展，也将与通州、亦庄有一
系列合作。

走进运河商务区新光大中心，企业家们登高俯瞰，一览林水
交织、路网纵横的壮美城市画卷。经过几年发展，北京城市副中
心在教育、医疗、商业等配套服务方面取得长足进展，城市功能
完备、宜居宜业，正在打造全市公共服务第三极。

据介绍，城市副中心建设开展以来，通州区共引进14所市级
优质中小学和幼儿园，增加学位近3万个；医疗方面，以友谊医院、
安贞医院、北大人民医院等为代表的先进医疗资源，联合通州全
域200余家社区医院，能够提供全方位的卫生健康服务；商业配
套方面，已汇集了爱琴海、大融城、合生汇、富力广场、远洋乐堤
港、万达广场等大型商业综合体和希尔顿、诺金等高端酒店。

太古（中国）有限公司主席张卓平表示，近年来，从社区建设
到配套设施的完善，从环球影城开园到大运河景区建设，城市副中
心日新月异的变化正是北京市经济社会发展的缩影，也为在京的外
资企业注入了更多
信心。“高质量发展
和国际化相辅
相成，北京市为
跨国企业提
供了非常便

利的营商环境，也通过多种渠道搭建
了政企交流的平台。作为全国政治
中心、文化中心、国际交往中心、科技
创新中心，北京本身的辐射作用非常
大，‘五子联动’中的推动京津冀协
同发展，更是为我们这些跨国企业
提供了更多机遇，提振
了发展信心。”

为何打卡这三地为何打卡这三地？？


